

2022年5月1日(日曜日) 新聞 読売新聞

地球を 読む

国際社会では、新興国や開発途上国を先進国の水準に引き上げるための資金や技術、ノウハウを、先進国がいかに提供するかが議論されてきた。受け入れ側が真摯かつ効率的に取り組むことが大前提だが。

新興国や開発途上国の国には、「先進国の生活水準に達したい」との思いがあるだろう。これを否定することは誰にもできない。

到達までの年月は短くない。必要な資金や技術の導入・移転も容易ではない。だが、先進国が「もうこの辺であきらめて」などと言つても、了承する新興国や開発途上国の人々は、ほとんどないだろう。

渡辺 博史

国際通貨研究所
理事長

途上国の所得向上

提供する先進国側の思惑は様々だが、第2次世界大戦後、当時の極めて大きな格差をこのまま放置する」ことは出来ないという共通認識があつた。国際協調を具現化するため、国際機関に集約された多国間の開発援助を図るという構図は、單純には動かなくなつた。

た。日本は一時は世界最大の供与国だった。中国も20世紀末以降、主に政治的な理由で、資金を受け取る側から提供側に転じ、相応の資金援助構想を打ち上げた。多くの国が新興国・開発途上国への支援についての合意を前提とすれば、

た。日本は一時は世界最大の供与国だった。中国も20世紀末以降、主に政治的な理由で、資金を受け取る側から提供側に転じ、相応の資金援助構想を打ち上げた。多くの国が新興国・開発途上国への支援についての合意を前提とすれば、

た。日本は一時は世界最大の供与国だった。中国も20世紀末以降、主に政治的な理由で、資金を受け取る側から提供側に転じ、相応の資金援助構想を打ち上げた。多くの国が新興国・開発途上国への支援についての合意を前提とすれば、

環境と開発 均衡不可欠

助や、2国間の資金援助が行われてきた。

1945年に圧倒的な経済力、資金供与力を誇った米国のパワーは次第に低下した。これを補完すべく、戦後復興を成し遂げた日本やドイツが援助額を増やし

て、総資金量の拡大に努めた時代があった。

ところが、地球温暖化対策が人類の重要な課題として必要となる。先進国からの資金提供がその水準に届かない、経済的な到達目標の引き下げや達成年次の延期が不可避となる。

ようとする動きが広がるにつけ、資金援助によって新興国や開発途上国の経済開発を図るという構図は、單純には動かなくなつた。取っていくかが、今後の明確な論点になる。

地球を読む

1面の続き

先進国の生活水準に到達したいという、新興国・開發途上国の願いは分かる。だが、世界の全住民の所得をすぐに平準化できるとは思えない。それぞれの国内での平進化から始め、徐々に広げていくしかない。

歐州連合(EU)が、通貨・金融の一元化などまらず、財政機能の統合を進めれば、全加盟国の住民の所得平進化が、政策の優先課題になるだろう。

ただし、EU内では、北の先進地域と南の遅行地域という「南北問題」が起こるはずだ。北側から南側の幅広い人々に資金移転をするには、北の富裕層だ

渡辺博史氏 1949年生まれ。財務省国際局長、財務官、国際協力銀行総裁などを経て2016年10月から現職。経済に関する著作多数。

けでなく、平均的な所得の人たちも強い抵抗感を持つに違いない。所得平進化のハーデルは高い。

地域統合のEUより、先進7か国(G7)や経済協

ば、全加盟国の住民の所得を平進化すべきだという議論が射程に入ってくるので発途上国の願いは分かる。

新興国・開発途上国の住民が受け取る、という構図で

この発言は、先ほど述べた、産業構造の違いを認識すべきだ、という議論の一環である。

両立支える日本の技術力

に所得水準の向上を図る

全ての国が工業生産から

脱却すれば良い、といふこと

が進む中で、日本は何を

さらに難しいだろう。加盟国が地球上に散在しているからだ。これらの国々を包括して、所得の平進化が進むとは考えにくい。

炭素(CO₂)排出量の抑制をどう調和させるかが課題となる。それを可能にするため、各産業構造の違いをきちんと認識すべきである。

そのため、各産業構造の違いをきちんと認識すべきである。

さること、CO₂排出を巡る低さもあって膨大なものである。仮に現在の技術レベルが産業革命の当初から

それが枠組み内で「地産地消」の圧力が高まり、各地域で経済統合の動きが進み(COP26)で、ホスト国

の英國に対しても、「こんな批准の声が上がった。

「金融業、不動産業に特化した国の排出量規制の基準を、工業製品の生産に携わり続ける国と同じレベルで考へるのは不適当だ」

この発言は、先ほど述べた、産業構造の違いを認識すべきだ、という議論の一環である。

世界全体の均衡のとれた発展を実現していく際に起きる対立やきしみを小さくできるだろう。先進国はモノの生産からサービス業へ

経済の力点を移せば、エネルギー消費量を減らせる。

ただし、どこかでモノを作り、それを可能にするため、各産業構造の違いをきちんと認識すべきである。

そのため、各産業構造の違いをきちんと認識すべきである。

それが、

日本にはまだ省

エネルギー技術やCO₂排

出削減技術の開発促進力

がある。あるいは間接的に

貿易黒字国はもちろんそ

の販売代金を受け取ってい

る。しかし、代金の受領額

が、様々な要素を踏まえた

地がある。とするなり、そ

こに注力する」とが、日本

が問われる。国境で炭素

税を課し、負担を調整する

仕組み作りが今後本格化す

る時に、この問題は焦点と

なる。

こうした複雑な構図の論

議が進む中で、日本は何を

すべきだろうか。

先進国が現在の高い生活

水準に達するまで、産業革

命以降、数世紀を要してい

る必要性は残る。

製造業が良い意味で「軽

薄短小」を追求すれば、環

境問題にも寄与する。日本

には、技術の開発とその廉

価な移転・提供で貢献する

途があるのでないか。

英語は金曜日のジャパン・ニュースに掲載予定です